
八月中旬，北京秋高气爽，凉风
习习。

我的“指导员时间”也从夏入秋，热
情仍在，凉意忽现。慢慢地，我琢磨出
指导员的工作应该分两类。

一类是非常容易被领导看到的、明
面上的工作；一类是默默的、基础性的
工作。

宣传报道、文化活动是前者，思
想工作、政治教育、安全保卫、行政管
理是后者。

我们营一直位列旅强军网新闻排
行榜首位，其中我们连更是成绩斐
然。为此，连队多次受到表扬，我也着
力把新闻报道员队伍建强，想通过他
们宣扬连队风貌，促进连队建设。哪
怕常常拽着新闻报道员加班到凌晨，
我也没发现有什么不对，直到这周的
知识竞赛。

知识竞赛的题库是由我们连建立
的，从建立题库到真正比赛，有 3周的
时间，我们派出 3名选手，都是学历较
高、记忆力较好的。我本以为早已占
得先机，却没想到在 4 个连里排名老
末。比赛现场，我们连选手明显准备
不充分，不是完全不会背，就是背得不
准确，我全程如坐针毡，我们连的观众
竟然都懒得鼓掌，这让我意识到问题
的严重性。

一回到连队，我把 3 个选手拉过
来，说咱们每个人都找找原因，反思总
结一下。

一个新兵声音很轻，说：“指导
员，我背题时间太少了。还有就是
只自己背了，没有找人提问……”
战士的表达非常委婉，我本想问她
训练之外还干嘛了，话到嘴边就想
起她就是新闻报道员，写新闻自然

占用了她大量的时间。我看向另外
两名选手，一个是文书，一个是业
务骨干，猛然意识到工作统筹出了
问题。

记得任职前，政委在类似面试的
座谈会上就问过我们，如何处理中
心工作和首要工作的关系。如今在
岗位上，我对这两者有了具体可感
的认识，也更清楚指导员的职责到
底是什么。

不论是非常容易被领导看到的、明
面上的工作，还是默默的、基础性的工
作，都应该为建设连队这个总目标服
务。建好一座房子，夯实地基很重要，
漂亮的外观也重要，但最终判断它是不
是一座合格的房子时，是它够不够坚
固，能不能居住。

身为指导员，是粉刷匠，更是泥瓦
匠，任重道远，唯有上下求索。

上任第六周周记——

指导员是粉刷匠，更是泥瓦匠
■某信息通信旅三连指导员 张笑寒

8月底的一个夜晚，外训场上海风
微醺、海浪轻语，洗漱归来的我正享
受着片刻的凉爽，手机忽然响起，屏
幕出现一条纪念日推送——嘿，硬核
排长，毕业一周年快乐。
“硬核排长”是军校同学给我的外

号，一是名字中有个“岩”字，二是
性格强硬、注重实力，这一回想，我
的思绪瞬间重返去年。

那时，参加过“魔鬼集训”，头戴着军
校“全能冠军”“优秀学员”和新排长集训
标兵光环的我，信心十足，只盼着机会早
点出现，在部队干出一番业绩。

年底的摸底考核总算如期而至，
我强势爆发，五公里武装越野拿下第
一、器械考核以数量最多名列榜首、
百米战术和 400米障碍斩获前三、“四
会”教学评为优秀……

“这个排长真够硬核！”战友们的
夸赞纷至沓来，“硬核排长”的名声
也被大家喊得欢响。我欣喜万分，越
发挺直腰杆，说话也比以前更有底
气，随后我给全排制订了一系列额外
的“训练套餐”，誓要打造出“硬核
班排”。

然而事与愿违，“硬核班排”还
没成形，“问题班排”却出现苗头：
高强度体能训练导致出现伤病号，战
士们训练积极性随之降低，全排成绩
止步不前。那段时日，排里的战士都
躲着我。
“富有干劲固然是好事，但也不能被

盲目的热情蒙蔽。最近，连队处在训练
预备期，事情多，大家比较辛苦，如果不
考虑人员承受能力，只会事倍功半！要
把自己融入群体，找准脉搏再发力，才更
利于班排的建设。”指导员的一番话让我
豁然开朗，光靠“硬核”带不好兵。

此后，我将反思转变为行动，在落实
“五同”中不断增进对班排的感情、拉近

与官兵的距离，深入了解每名同志的专
业素质、兴趣爱好及性格特点等信息。

上等兵柴杰因为身体素质较差而自
卑，我为他制订帮带计划并经常为他加
油打气，他的信心倍增；列兵赵勇与父
母关系紧张，我在春节期间邀请他的父
母来连队做客，倾心沟通后他们笑颜重
开；列兵孙志伟天生怕水，我由浅水向
深海逐步引导训练，他最后能游完五公
里……渐渐地，我融入了班排，战友们
纷纷对我敞开心扉，我成了他们无话不
谈的知心排长。最让我高兴的，是通过
调动大家的积极性，全排成绩突飞猛
进。在一次营组织的战备拉动演练中，
我们担任尖刀排，因为出色完成了任
务，获得营领导的一致好评，擦亮了
“硬核班排”的金字招牌。

“排长，准备熄灯了！”战士的好
意提醒把我的思绪拉了回来。我定
了定神，在今天的纪念日上备注——
嘿，知心排长，重新启程，带领兄弟们
再攀高峰。

“嘿，硬核排长，毕业一周年快乐”
■海军陆战队某旅排长 陈 岩

“小蓝，班长有件事儿想请你帮忙。”
8月中旬的一个周末，我刚给父母说好
休假的事，连队张班长就突然找到我。

张班长可是我心目中的“男神”。
那次，连里一台运输车无法发动，我和
几名骨干里里外外检查了几遍，还是束
手无策，便请来了“业务大拿”张班长。
只见他这里敲敲，那里看看，没一会儿
便发现病灶，三下五除二把故障解决，
这才没耽误训练。

自此，我被张班长“圈粉”。虽说他
体能素质一般，却丝毫不影响在我心中

的地位。这回他来找我帮忙，我自然乐
意相助。
“小蓝，我孩子最近身体不太好，想

回去看看。可是咱们排的两个名额，二
班小马结婚占了一个，你休假的事要是
不急，能不能先让给我？”

听了这话，我心里“咯噔”一下。当
兵三年，头一次休假回家就放父母“鸽
子”，我已经能够想到他们失望的表
情。可一想能解决张班长的燃眉之急，
我只好答应：“张班长您休吧，我的事儿
不急。”

正在纠结该如何向父母解释，指
导员突然把我叫到办公室。我一看，
张班长也在。一头雾水之际，张班长
向我坦陈了事情的来龙去脉：全旅即
将组织体能考核，他怕成绩垫底，便
想利用休假之机躲过考核，于是对我
撒了谎。可他总感到心里不安，辗转
几回还是决定向指导员坦白，拿回自
己的休假申请表，并当面向我道歉。
“班长骨干的模范带头作用，更

在 于 以 德 服 人 。 为 了 隐 藏 训 练 短
板，却留下道德污点，即使专业再好
也不配做榜样……”次日晚点名时，
张班长主动在全连面前作了检讨，
并再次向我道歉。说实话，在得知
事情真相时，我对张班长很失望。
可现在转念一想，知错能主动改正，
并勇于当众承认错误，同样值得点
赞。顿时，他的形象在我心中又变
得高大起来……

（高 朋、罗 琦、周 飞整理）

老班长对我撒了谎
■第80集团军某旅修理二连下士 蓝志实

时光如水，总有一些浪花化作激
情。作为一名由战士成长起来的政治
工作干部，我对思想教育工作有着极
大的热情。

说起上教育课，那自然是指导员的
看家本领，教育计划中明确的内容，让我
们备课时有章可循。与此同时，开展经
常性思想教育，如同为战士们“量体裁
衣”，只有“量”准官兵思想动态，才能
“裁”出合体的内容，但当好这个“裁缝”
并不容易。

还记得当指导员的第一个月，最头
疼的就是碰到教育日。明确教育主题，
固然便于收集资料、编写教案，但一看
到“依连队实际开展经常性思想教育”，
我顿时就成了“丈二和尚”。讲点啥、怎
么讲，始终困扰着我。教育日的前一天

晚上，我还在为准备教案而苦苦挣扎，
最后往往是东拼西凑、照本宣科。教育
在尴尬中进行，战士在乏味中“倾听”，
表面相安无事，实则貌合神离，我们的
心渐行渐远。

在当月的“按纲建连形势分析会”
上，连队的支委就对我提出严肃批评。
一名士官支委说：“教育内容空泛，战士
们听起来味同嚼蜡，这不利于连队建
设。”副书记也说：“书记没履行好主抓
政治工作的职责。”那次会议让我红脸
出汗，终生难忘。我意识到问题的严重
性，在会上承认错误后暗下决心，一定
要当好官兵“思想上的引路人”，不再对
教育日说“怕”。

我慢慢认识到，只有身到位、心到
位、作用发挥到位，才是搞好教育的真

谛。我开始阅读相关书籍，找兄弟连队
的老指导员取经，并坚持手写经常性思
想教育教案，在备课中一步一步理清授
课思路；在训练、生活、劳动中，我开始
观察官兵的一言一行，捕捉他们的思想
变化；在谈心交心中倾听官兵心声，了
解他们内心困惑。当指导员 4年多时
间，我逐渐摸准官兵思想变化的“脉
搏”，手写的教案累计也有一百多篇，最
终找准了备课的诀窍，有的放矢开好教
育“药方”。

作为指导员，就要把教育当阵地、把
课堂当舞台。如今，我已经把教育日变
成了战士们的“快乐日”。每当我拿起备
课本走到全连战士面前时，看到他们期
待的眼神，那种被信任、被需要的“存在
感”就油然而生。

每当我拿起备课本走到战士面前
■第79集团军某旅合成三营火力连指导员 刘高洁

这是我们第三次刊发新任指导员张笑寒的“指导员周记”。从她的周记里，我们能感受到一位新
任指导员想把连队带好、把兵带好的一颗真心和满腔热情。她的周记刊发后，也引起了不少指导员的
共鸣和来稿。

和张笑寒联系得知，从上任指导员起，她就决心每周写一篇周记，记录下每周的连队大事和她的
心路历程，通过这种方式来促进自己的成长和连队的发展。作为专门关注指导员的栏目，“指导员之
家”也将原汁原味地刊发张笑寒的周记，一年或者两年后回头看，这些周记连起来便是一部具有代表
性的指导员成长史，也是一个基层连队的发展史，并且必将为后来的指导员们提供一种借鉴。

今天我们同时推出已任职 4年多的指导员刘高洁的一篇体会。这也算是相隔千里的两位新老指
导员的一种交流。欢迎更多指导员来稿分享体会,来稿要求只有一条——自己动笔，真情实感，原汁原
味，有料有货。来稿请发至 jbjccz@126.com，并注明“指导员之家”收。

——主持人 张 良

Mark军营

附：上任第五周周记——

期待银杏泛黄时

静悄悄的，立秋了。

去往交班会的路上，看着两旁的银

杏，我同连长说，银杏泛黄时，咱们组织

集体外出，带大家去银杏大道吧。

说完这句，猛地感到光阴重叠，去

年看银杏的邀约还是与前男友，此时却

是和我的连队，深感心中更加踏实。

这周我值班。

周五是我第二次在晚点名时讲

评。讲评的原因是连队在上级突击检

查中出了问题。我先是吃惊，之后就是

生气。于是决定晚点名说上几句。

没承想，一开头，说着说着竟然有

点哭腔。只好停下来，重新调整情绪。

带哭腔那几句话是这样的：

我们三连成立，我和连长到这里

来，已经一个多月，这段日子，我们 24

小时都跟大家在一起。我和连长，都是

第一次当主官，都是未婚干部，所以我

们把百分百的热情激情感情都投入到

我们这个连队里面，每天都工作到凌

晨，就是想让每一个人都在连队里快快

乐乐、有收获有成长，在连队找到家的

感觉……

晚点名结束后，心里暗想好险，差

点就在全连面前痛哭流涕，如果那样，

还怎么当个让官兵依靠依赖的指导员。

其实，我喜欢表扬战士们，因为受

到表扬之后，他们眼睛里会有星星，亮

闪闪的。

我也喜欢自己坚强，感觉像是上了

战场，身穿铠甲手拿盾牌，叫嚣刀剑见

我绕着走。

但是批评和软弱，是这两者的共生

体。有表扬就一定有批评，有坚强就一

定有软弱。

星星是可以偶尔被乌云遮挡，但这

不影响它自顾自闪啊闪。就像表扬所

激发的动力不会被中肯的批评抹掉。

刀剑丛中弃了盔甲，肉身迎敌，也是一

种坚强。坚强之可贵，正是允许软弱的存在。

行文至此，抬头一瞥，看到半月高

悬，心下好欢喜。

值班员：武警某部机动第四支队机

动二大队大队长 林鸿滨

讲评时间：8月22日

最近，大队开展山地攻防训练，在训
练过程中我发现一个不好的现象，训练场
地势较缓的几条进攻路线有时“人满为
患”，甚至影响到部队的整体冲击速度。

大家也许觉得，野外训练本就辛苦，

再加上山高坡陡，反复上山下山，有时
“另辟蹊径”选择缓坡好路没什么大不
了。但山地攻防，训练的就是战术素养
和协同配合，如果不能贯彻实战标准，只
会白费力气，达不到训练效果。

习惯挑好走的路，在战时只会踏上险
途。下一步训练，大家要强化实战观念，清
除头脑中的和平积弊，切实练好基本功，在
真打实备中走上战斗力提升的快车道。

（方子诚、姜虎饶整理）

好走的路不一定走得快

值班员讲评

图①：9月4日，第75集团军某旅女子导弹连
组织满服役期战士最后一次参观荣誉室，图为班

长董秋燕（左）和冯丽芳在连队荣誉室的照片墙上

找到了刚入伍时的自己。

图②：深夜，第二天即将离队的班长董秋燕为
战友们理最后一次发。

图③：离队前，满服役期战士专程赶到正在休
假的3位连队干部（后排中间）家里与她们告别。

李 赟、李志发、曹 壮摄影报道
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